
«Se necesita una autoridad de agua neutral de máximo nivel» 
JOSÉ L. MORALES

El director de la Oficina de las Naciones Unidad para la Década del Agua, 
Carlos Fernández Jáuregui, que está ubicada en Zaragoza, participó esta 
semana en Valencia en el Foro Soria 21 sobre Desarrollo Sostenible. Este 
experto critica con dureza lo que califica como «una utilización política del 
agua». Defiende que debería haber una autoridad estatal neutral en materia 
hídrica, y considera un «error» un ministerio que unifique las competencias de 
agua y agricultura, «porque no pueden estar juntos la autoridad y el usuario». 
 
- ¿Cuál es su diagnóstico de la situación hídrica en la cuenca mediterránea? 
 
- El informe que Naciones Unidas hace cada tres años sobre la situación 
hídrica lo hace a nivel mundial, regional y de país en todos los aspectos del 
tema. Y se puede ver que el problema del agua en España tiene que ver con 
la gobernabilidad. Es decir, falta una institución al más alto nivel en España si 
se cree que es tan importante, y se insiste en una gestión hídrica en base a 
cuencas, acuíferos, subcuencas y otros sistemas. 
 
- ¿En qué consistiría una autoridad política del agua al máximo nivel? 
 
- Se trataría de una autoridad política al más alto nivel que gestione la 
demanda y la oferta del agua, un ministerio propio, por ejemplo, pero sin 
ninguna otra dependencia, como sucede en la actualidad, de forma que tenga 
la máxima capacidad de decisión sin ningún tipo de injerencia. Lo que no puede estar es ningún ministerio que sea usuario de agua, 
como agricultura, industria o medio ambiente, porque al final es juez y parte. Tiene que ser neutro. 
 
- ¿Comparte la creación del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino? 
 
- La autoridad del agua debe ser al más alto nivel, si la gobernabilidad del agua se mezcla o se comparte con otras desaparece. Es 
importante que la autoridad del agua no sea juez o parte, sino neutral, administrando la oferta y demanda, garantizando así la oferta 
integral multiobjetivo y multidimensional. 
 
- ¿Es un error que la autoridad del agua dependa de un ministerio usuario? 
 
- Sí, por supuesto. 
 
- ¿España tiene realmente problemas de escasez de agua? 
 
- No hay país en el mundo que tenga problemas de escasez de agua, sino de mala gestión, porque siempre tendrá agua superficial o 
subterránea. Se debe lograr una gestión integral guiada por el bien común. 
 
- ¿Los trasvases son una solución al problema del agua? 
 
- La pregunta no es esa. El tema es que debe utilizarse el agua de cada cuenca según su capacidad portante, y debe utilizarse el 
agua sin que se pase de esa capacidad portante de cada cuenca. Por ejemplo, ciudad de México tiene ahora 20 millones de 
habitantes, y necesita agua de otras cuencas, porque la de la suya es insuficiente, con lo que es una ciudad insostenible en el tiempo 
al superar la capacidad de la cuenca. 
 
- En esos casos como México o España, ¿qué solución existe? 
 
- El problema es la tendencia a la despoblación de las zonas rurales en favor de la excesiva urbanización, pues, en el 2010 más del 
50% de la población mundial vivirá en ciudades. lo que significa que cada vez se va necesitar más agua para las ciudades. Hay que 
apostar por ciudades intermedias, ligadas a las capacidades de sus recursos hídicos, si queremos un sistema hídrico viable. 
 
- ¿Cómo solucionaría usted el problema del agua en Aragón y en la zona mediterránea? 
 
- Haciendo un uso más eficiente del agua, y que el sector agrícola sea más eficiente, porque, a pesar de lo que se diga hay agua 
suficiente, se tiene que gestionar mejor. El problema no es un debate sobre trasvases, sino con una gestión integral de las cuencas. 
 
- ¿Y cómo plantea la gestión integral? 
 
- Preguntando a la sociedad cómo quiere que se utilice el agua. No puede ser una decisión unilateral de políticos y técnicos, sino del 
conjunto de la sociedad que debe decidir la utilidad, lo que no puede ser una decisión de los políticos para quitar o dar votos. Hay que 
desarrollar una cultura hídrica compatible con el estilo de vida español para que la gente pueda opinar. 
 
- ¿Se utiliza el agua como arma política? 
 
- Todos los días en la Prensa se puede observar el agua como asunto político, y no debe ser así, sino como un tema de Estado. El 
arte sería ahora que los comunicadores en vez de auspiciar temas que generan conflictos relacionados con el agua, debería promover 
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el intercambio de opiniones técnicas sobre el agua. Hay que ser más racionales en el tema del agua: menos pasión y más ciencia. 
 
- Pero esta Comunidad necesita más agua de la que tiene... 
 
- Si se hacen cosas siempre hará falta agua. Lo esencial es cubrir prioridades: consumo humano, producción de alimentos, medio 
ambiente, y después lo que diga la sociedad.  
 
- ¿En este caso, sería partidario de trasvases? 
 
- Por qué voy a ser partidario de un trasvase si no se saben las necesidades, ni la sociedad ha expresado sus preferencias. Los 
planes hidrológicos los hicieron los políticos sin preguntar a la sociedad. 
 
- ¿Y de las desalinizadoras? 
 
- Debe usarse en lugares como islas, donde no hay otros tipos de recursos, teniendo en cuenta que tienen otros problemas. 
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